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Executive Summaries
Interest rates on loans and deposits show trend reversal
Interest rates on new loans to households and new deposits by households have increased markedly. In 
January 2023, they reached the highest levels seen in more than ten years (loans: 3.95%; deposits: 
2,03%), following the strong increases in policy rates implemented since July 2022 to combat high 
inflation (amounting to 350 basis points to date). The rising interest rate level also caused new loans to 
decline; in the second half of 2022, they amounted to EUR 9.2 billion, 41% below the value recorded 
in the first half of the year. This decline was also driven by the subdued growth of home loans (4.3% in 
January 2023). As the share of variable rate loans remained high (45%), interest rates on outstanding 
home loans in Austria grew more quickly than for the euro area average. Looking at deposits, we find 
that strongly increasing interest rates have fueled demand for deposits with an agreed maturity; at EUR 
6.3 billion in the fourth quarter of 2022, deposits with an agreed maturity recorded the highest new 
business volumes since early 2020.

With regard to new corporate loans, Austria maintained its interest rate differential vis-à-vis the 
euro area (3.43% versus 3.60%); with regard to loan stock, however, it lost its interest rate advantage 
because of the high share of variable rate loans (3.14% in Austria compared to 2.80% in the euro area). 
The large interest rate hikes have caused businesses’ monthly interest expenses to double (January 
2022: EUR 227 million; January 2023: EUR 528 million). The demand for short-term financing drove 
up the nominal growth of corporate loans in 2022, which reached as much as 12.1% in August; by 
 January 2023, it had come down to 8.9% again.

Demand for housing loans continues to decline. Austrian results from the euro 
area bank lending survey published in January 2023
Households’ demand for housing loans continued to decline in the fourth quarter of 2022, after the 
third quarter had already seen a sharp decrease. This marked the sudden end of a long period of rising 
demand. According to the banks participating in the survey, rising interest rates and the uncertain 
economic outlook are the main reasons for the drop in loan demand. Loans have become more expensive 
and less affordable, in particular in the current environment of high inflation and weak economic 
 activity.

On the supply side, credit standards for housing loans remained broadly unchanged in the fourth 
quarter of 2022, following a considerable tightening in the third quarter, which banks had attributed 
to the risk situation and new regulatory conditions.

Corporate demand for loans remained broadly unchanged in the fourth quarter of 2022, bringing 
a halt to the expansionary trend that had lasted more than one and a half years. Short-term loans were 
the only segment that still recorded increasing demand in the fourth quarter of 2022. Since the fourth 
quarter of 2021, the most important reason for rising demand have been short-term funding needs for 
inventories and working capital. This is a consequence of the war in Ukraine and global economic 
 disruptions (precautionary inventory building associated with supply chain issues, liquidity needs 
 because of rising prices). Demand for long-term financing has been declining since the third quarter of 
2022.

Banks have substantially tightened their terms and conditions on loans to enterprises since the 
second quarter of 2022, mostly owing to more unfavorable risk assessments. Credit standards were 
tightened, margins widened.
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Übersicht
Trendumkehr bei Zinssätzen für Kredite und Einlagen
Die infolge der hohen Inflation starke Anhebung der Leitzinsen seit Juli 2022 um bis dato 350 Basis-
punkte führte sowohl bei Krediten als auch bei Einlagen zu deutlichen Zinsanstiegen im Neugeschäft 
mit privaten Haushalten, welche im Jänner 2023 die höchsten Niveaus seit über zehn Jahren erreichten 
(Kredite: 3,95 %; Einlagen: 2,03 %). Die steigenden Zinssätze waren auch ein wesentlicher Grund für 
geringere Neukreditvergaben – welche im zweiten Halbjahr 2022 mit 9,2 Mrd EUR um 41% unter 
dem Wert des ersten Halbjahres lagen – und ein gedämpftes Wachstum von Wohnbaukrediten (4,3 % 
im Jänner 2023). Aufgrund des mit 45 % weiterhin hohen Anteils variabel verzinster Kredite stiegen 
auch die Zinssätze des aushaftenden Volumens an Wohnbaukrediten in Österreich gegenüber dem 
Euroraum überdurchschnittlich stark an. Auf der Einlagenseite führten die stark steigenden Zins-
niveaus zu einer verstärkten Nachfrage nach Einlagen mit vereinbarter Laufzeit, welche im vierten 
Quartal 2022 mit 6,3 Mrd EUR die höchsten Neugeschäftsvolumen seit Anfang 2020 erreichten.

Bei Unternehmenskrediten behielt Österreich im Neugeschäft mit einem Zinssatz von 3,43 % 
seinen Zinsvorteil gegenüber dem Euroraum (3,60 %), verlor diesen jedoch aufgrund des hohen  Anteils 
variabel verzinster Kredite im Bestand (3,14 % in Österreich gegenüber 2,80 % im Euroraum). Die 
starken Zinsanstiege führten zu einer Verdoppelung der monatlichen Zinsbelastung von Unternehmen 
(Jänner 2022: 227 Mio EUR; Jänner 2023: 528 Mio EUR). Der Bedarf nach kurzfristiger Finanzierung 
trieb 2022 das nominelle Kreditwachstum nichtfinanzieller Unternehmen zwischenzeitlich auf 12,1% 
(August), welches sich im Jänner 2023 auf 8,9 % belief.

Nachfrage nach Wohnbaukrediten geht weiterhin zurück. Österreich-Ergeb-
nisse der euroraumweiten Umfrage über das Kreditgeschäft vom Jänner 2023
Die Nachfrage nach privaten Wohnbaukrediten ist im vierten Quartal 2022 erneut zurückgegangen, 
nachdem sie bereits im dritten Quartal 2022 stark gesunken war. Damit geht eine lange Phase steigender 
Kreditnachfrage abrupt zu Ende. Als wesentliche Gründe für den Nachfragerückgang wurden von den 
befragten Banken die steigenden Zinsen und die unsichere Wirtschaftslage genannt. Kredite sind 
 teurer und weniger leistbar geworden, insbesondere im derzeit schwierigen Umfeld mit hoher  Inflation 
und schwacher Konjunktur.

Angebotsseitig blieben die bankinternen Richtlinien für Wohnbaukredite im vierten Quartal 
2022 weitgehend unverändert. Im dritten Quartal 2022 war es noch zu deutlichen Verschärfungen 
 gekommen, die mit der Risikosituation und neuen rechtlichen Rahmenbedingungen begründet 
 wurden.

Die Kreditnachfrage von Unternehmen blieb im vierten Quartal 2022 weitgehend unverändert. 
Damit ist ein über eineinhalb Jahre dauernder expansiver Trend zu einem Halt gekommen. Nur mehr 
die Nachfrage nach kurzfristigen Krediten ist im vierten Quartal 2022 gewachsen. Der kurzfristige 
Finanzierungsbedarf für Lagerhaltung und Betriebsmittel ist seit dem vierten Quartal 2021 der 
 dominierende Grund für Nachfrageanstiege. Das ist eine Folge des Ukraine-Kriegs und der weltweiten 
wirtschaftlichen Verwerfungen (vorsorglicher Lageraufbau aufgrund von Lieferkettenproblemen, 
 Liquiditätsbedarf aufgrund von Preisanstiegen). Die Nachfrage nach langfristigen Investitionsfinanzie-
rungen ist seit dem dritten Quartal 2022 rückläufig.

Die Banken haben ihre Angebotspolitik für Unternehmenskredite seit dem zweiten Quartal 2022 
umfassend verschärft – hauptsächlich aufgrund einer ungünstigeren Risikoeinschätzung. Die Kredit-
richtlinien wurden strenger, die Margen wurden erhöht.
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Demand for investment loans has weakened. Austrian results of the euro area 
bank lending survey of April 2023
Demand for investment finance has been declining since the third quarter of 2022, as weakening 
 economic activity in the wake of worldwide economic and political upheaval has led investors to reduce 
or postpone investments. In the first quarter of 2023, loan demand caused by financing needs for 
 inventories and working capital, for the first time since the fourth quarter of 2021, also ceased recording 
visible growth, probably because of easing supply chain bottlenecks.

Banks have comprehensively tightened their terms and conditions on loans to enterprises since the 
second quarter of 2022, mostly owing to more unfavorable risk assessments.

Demand for home loans declined further in the first quarter of 2023, though not as strongly as in 
the third and fourth quarter of 2022. According to the survey participants, rising interest rates and the 
uncertain economic outlook are the main reasons for the drop in loan demand. Loans have become less 
affordable.

Loan supply was marked by credit standards and home loan margins that remained broadly 
 unchanged in the first quarter of 2023. Credit standards have not been tightened since the third  quarter 
of 2022, and margins have remained mostly unchanged since 2021.

The shift in the ECB’s monetary policy stance has improved Austrian banks’ profitability through 
higher interest income. In the foreseeable future, the policy change will only have moderate negative 
effects for banks’ financial situation and only marginally influence credit supply and banks’ lending 
capacity.

Automated quality assurance of key monetary statistics indicators
Every credit institution resident in Austria is obliged to report detailed monthly balance sheet-related 
data to the Oesterreichische Nationalbank (OeNB). These data feed into the ECB monetary statistics. 
The large data volume involved and the short time span between reporting and publication make 
 quality assurance challenging. 

The OeNB has developed a method that allows it to inform credit institutions immediately at the 
point of initial reporting if the reported data indicate unusual movements; before, this had been 
 possible only at a later point in time. Specifically, we took granular data to define aggregates of bank 
loans and deposits that had proven to be relevant in ex post analyses. If one of these aggregates exceeds 
the given threshold values, the reporting entity, i.e. the credit institution, receives an automated query. 
Credit institutions that have implemented the threshold checks in their own statistical reporting 
 systems may submit comments together with data already at the time of reporting.

This automated quality assurance of key indicators has proven to be effective and efficient, giving 
the reporting banks more time for responding to automatically sent queries and reducing manual ex 
post checks. It has been successfully used in preparing data for the ECB monetary statistics since the 
beginning of 2022.

Cadastre and land proprietorship register: what data do they contain and how 
reliable are these data when used in statistical and economic analyses?
The Austrian cadastre and land proprietorship register provide information about who owns what 
 property in Austria. Analyzing developments in real estate markets and their diverse implications is not 
only key for assessing households’ vulnerability but also contributes to financial stability. The findings of 
such analyses feed into policy decisions. Information from the public cadastre and land proprietorship 
register should contribute to enhancing the data basis, thereby improving the quality of the analyses based 
on these data.

In this article, we take a closer look at the origin, accessibility and statistical quality of data from the 
Austrian cadastre and land proprietorship register. Since these data are publicly accessible but not 
 machine-readable, we used commercial providers to obtain data sets. We found that the data for a single 
municipality from three different providers were – in part – highly inconsistent. This shows that it is 
 urgently necessary to improve the data situation to ensure adequate data quality in relevant analyses.
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Schwächere Nachfrage nach Investitionskrediten. Österreich-Ergebnisse der 
euroraumweiten Umfrage über das Kreditgeschäft vom April 2023
Seit dem dritten Quartal 2022 ist die Nachfrage nach Investitionsfinanzierungen rückläufig. Hinter-
grund ist die konjunkturelle Eintrübung infolge der globalen wirtschaftlichen und politischen 
 Verwerfungen (Kürzung oder Verschiebung von Investitionen). Im ersten Quartal 2023 ist erstmals 
seit dem vierten Quartal 2021 auch die Kreditnachfrage zur Finanzierung von Lagerhaltung und 
 Betriebsmitteln nicht mehr deutlich gestiegen. Das dürfte mit dem Auslaufen der Lieferkettenengpässe 
in Zusammenhang stehen.

Die Banken haben ihre Angebotspolitik für Unternehmenskredite seit dem zweiten Quartal 2022 
umfassend verschärft – hauptsächlich aufgrund einer ungünstigeren Risikoeinschätzung.

Nach dem überaus starken Rückgang im dritten und vierten Quartal 2022 ist die Nachfrage nach 
Wohnbaukrediten im ersten Quartal 2023 abermals gesunken, jedoch moderater als zuvor. Als 
 wesentliche Gründe für den Nachfragerückgang wurden die gestiegenen Zinsen und die unsichere 
Wirtschaftslage genannt. Kredite sind weniger leistbar geworden.

Angebotsseitig blieben die bankinternen Richtlinien und die Margen für Wohnbaukredite im 
 ersten Quartal 2023 weitgehend unverändert. Die Richtlinien wurden zuletzt im dritten Quartal 2022 
verschärft. Die Margen wurden seit 2021 kaum geändert.

Der geldpolitische Kurswechsel der EZB hat die Ertragslage der österreichischen Banken 
 verbessert (höheres Zinsergebnis). Negative Auswirkungen des Kurswechsels auf die finanzielle Lage 
der Banken bleiben auf absehbare Zeit moderat und beeinflussen Kreditangebot und Kreditvergabe-
kapazität der Banken nur gering.

Automatisierte Qualitätssicherung wichtiger Indikatoren der Monetärstatistik
Für die Erstellung der EZB-Monetärstatistik ist jedes in Österreich ansässige Kreditinstitut dazu 
 verpflichtet, monatlich detaillierte, an die Bilanz angelehnte Informationen an die Oesterreichische 
Nationalbank (OeNB) zu melden. Die damit einhergehende große Datenmenge sowie die geringe 
 Zeitspanne bis zur Publikation der Zahlen stellen eine Herausforderung beim Datenqualitäts-
sicherungsprozess dar. 

Die OeNB entwickelte nun ein Konzept, durch das sie die Kreditinstitute direkt bei der initialen 
Meldungslegung über außergewöhnliche Entwicklungen informieren kann; dies war bisher erst zu 
einem späteren Zeitpunkt möglich. Konkret wurden Analyseaggregate aus der granularen Datenbasis 
zu Bankkrediten und -einlagen definiert, welche sich als relevant für die nachgelagerte Analyse erwiesen 
hatten. Sollte die Entwicklung eines dieser Aggregate vorgegebene Schwellenwerte übersteigen, wird 
der Melder, also das Kreditinstitut, über eine automatisierte Rückfrage darüber informiert. Implemen-
tieren die Melder die Prüfungen ebenfalls selbst in ihren statistischen Meldesystemen, können sie 
schon bei der Meldungslegung vorab Kommentare an die OeNB übermitteln.

Dieses Konzept zur automatisierten Qualitätssicherung wichtiger Indikatoren hat sich als treff-
sicher und effizient erwiesen, da die Melder mehr Zeit für die Beantwortung der automatisch aus-
gesendeten Rückfragen haben und der nachgelagerte manuelle Prüfaufwand reduziert wird. Seit 
 Beginn 2022 wird das neue Konzept erfolgreich im Datenaufbereitungsprozess für die EZB-Monetär-
statistik angewandt.

Kataster und Grundbuch – welche Daten enthalten sie und wie verlässlich sind 
die Angaben für statistische und ökonomische Analysen?
Der Kataster bildet gemeinsam mit dem Grundbuch das österreichische Verzeichnis der Eigentums-
verhältnisse an Grund und Boden. Eine Analyse der Entwicklungen am Immobilienmarkt und deren 
mannigfaltigen Implikationen ist nicht nur für die Einschätzung der Vulnerabilität der privaten Haus-
halte, sondern auch für die Stabilität des Finanzmarktes wesentlich und bildet die Grundlage für 
 wirtschaftspolitische Entscheidungsträger. Auskünfte aus dem öffentlich zugänglichen Grundbuch 
 sollten zur Verbesserung der Datenbasis und damit auch zur Verbesserung der Qualität der damit 
durchgeführten Analysen führen.

Im vorliegenden Artikel werden die Daten des Grundbuches und des Katasters hinsichtlich 
 Herkunft, Zugänglichkeit und statistischer Güte beleuchtet. Da die Grundbuchdaten zwar öffentlich, 
aber nicht maschinenlesbar sind, muss auf kommerzielle Anbieter der Datensätze zurückgegriffen 
 werden. Bei einem Vergleich der Datenmeldungen von drei Anbietern zur gleichen Gemeinde ergaben 
sich teilweise deutliche Unterschiede. Es wird aufgezeigt, dass eine Verbesserung der Datensituation 
dringend notwendig ist, um eine ausreichende Datenqualität für eine Vielzahl von Analysen bereitstellen 
zu können.
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Climate transition risks – an analysis and comparison of quantitative indicators 
for Austrian nonfinancial IFRS firms
Climate transition risks, i.e. the potential challenges and contingencies arising from the action taken 
to create a low-carbon economy, affect nonfinancial firms’ financial situation. Transition risks may 
result, for instance, from the adoption of legislation aimed at limiting or pricing greenhouse gas 
 emissions. Integrating these risks into credit risk measurement is a key challenge for banks and  
rating agencies. For this analysis, we use financial accounts and emissions data reported by Austrian 
nonfinancial IFRS firms. We stress firms’ balance sheets with additional emission costs from green-
house gas price scenarios developed by the Network for Greening the Financial System (NGFS) and 
calculate stressed probabilities of default for each firm by using the OeNB’s Inhouse Credit Assessment 
System (ICAS). Our results show that firms in climate policy-relevant sectors (CPRS) 1 and 2, which 
are fossil fuels and utility, are most affected. A comparison shows that the ranking of firms resulting 
from the risk assessment is highly consistent with firms’ ranking by carbon emission intensity. 

Austria ran a current account surplus in 2022 thanks to rebounding tourism 
activity
Initial calculations indicate that Austria achieved a net current account surplus of about EUR 3 billion 
or 0.7% of GDP in its cross-border trade with the rest of the world in 2022. This is a marked increase 
year on year (2021: EUR 1.4 billion or 0.4% of GDP) that was driven above all by the travel and 
 tourism sector, which reported a revenue surplus of EUR 7.2 billion whereas the deficit in goods trade 
widened (–EUR 0.6 billion). Austria continued to be a net lender to the rest of the world. Its net inter-
national investment position rose by 9% to EUR 65.3 billion in 2022. In general, developments in 2022 
were heavily characterized by valuation changes, reflecting the changes in the interest rate level and in 
securities prices as well as the depreciation of the euro.
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Transitorische Risiken – Analyse und Vergleich quantitativer Kennzahlen für 
österreichische nichtfinanzielle IFRS-Unternehmen
Transitorische Risiken, d. h. die Möglichkeiten und Herausforderungen, die durch den Wandel zu 
einer kohlenstoffarmen Wirtschaft verursacht werden, beeinträchtigen die Finanzlage nichtfinanzieller 
Unternehmen, u. a. durch die Einführung von Regulierungen zur Limitierung oder Bepreisung von 
Treibhausgasemissionen. Die Integration dieser Risiken in die Kreditrisikomessung stellt eine zentrale 
Herausforderung für Kreditinstitute und Ratingagenturen dar. Für die vorliegende Analyse nutzen wir 
Jahresabschluss- und Emissionsdaten österreichischer nichtfinanzieller IFRS-Konzerne. Die Jahres-
abschlüsse werden unter Verwendung von Treibhausgas-Preisszenarien des „Network for Greening the 
Financial System“ (NGFS) mittels zusätzlicher Emissionskosten gestresst und durch die Anwendung 
des Ratingmodells des „Inhouse Credit Assessment System“ (ICAS) der OeNB werden gestresste 
 Ausfallswahrscheinlichkeiten für jeden Konzern bestimmt. Die Ergebnisse zeigen, dass Konzerne in 
den „Climate Policy Relevant Sectors“ (CPRS) 1 (fossile Brennstoffe) und 2 (Versorger) am stärksten 
betroffen sind. Der Vergleich mit der Maßzahl CO2-Intensität zeigt eine hohe Übereinstimmung in der 
Rangfolge der Risikoeinschätzung.

Erholung im Reiseverkehr sorgt für positive Leistungsbilanz Österreichs im 
Jahr 2022
Im Jahr 2022 betrug die Leistungsbilanz Österreichs gegenüber dem Ausland (saldiert) nach erster Berech-
nung rund 3 Mrd EUR oder 0,7 % des BIP. Das ist ein deutlich positiveres Ergebnis als noch im Jahr 2021 
(1,4 Mrd EUR bzw. 0,4 % des BIP) und vor allem der Erholung im Reiseverkehr geschuldet, die für einen 
Einnahmenüberschuss in Höhe von 7,2 Mrd EUR sorgte. Demgegenüber weitete sich das Defizit aus dem 
internationalen Güterhandel aus (–0,6 Mrd EUR). Die Netto-Vermögensposition Österreichs gegenüber 
dem Ausland ist im Jahr 2022 gegenüber dem Vorjahr um 9 % auf 65,3 Mrd EUR gestiegen. Das Jahr 2022 
war stark von Bewertungsänderungen charakterisiert, wobei die veränderte Zinslandschaft, die Kurs-
entwicklung bei Wertpapieren sowie die Abwertung des Euro eine Rolle spielten.




